
１ パブリックコメントの実施状況と結果について   

 

（１）公表した案 

「立川市体育施設のあり方素案」 

 

（２）案の公表場所 

市ホームページ、立川市役所１階ロビー、立川市役所３階市政情報コーナー、女性総合センター、子ども未来センター、窓口サービスセン

ター、連絡所、図書館、地域学習館、学習等供用施設、市民体育館、屋外体育施設 

 

（３）意見提出期間 

令和４年 12月 10日～令和５年１月 10日 

 

（４）結果 

ア 提出者数 52名 

 

 

 

イ 意見の件数 58件 

 

 

 

 

 

ウ 市の回答結果 

 

 

※１名の方から複数の意見が提出されている場合は、それぞれの内容ごとに件数をカウントしています。  

郵送 ファックス Ｅメール ＨＰフォーム 来所 

０名 ０名 ０名 52名 ０名 

 

全体に関わ

ること 

Ⅰ．「体育施設のあり

方」の基本的な考え方 

Ⅱ．体育施設の配

置状況について 

Ⅲ．公共体育

施設の状況 

Ⅳ．体育施設のあり方

方針について 

Ⅴ．今後の進め方

について 

その他 

２件 件 １件 １件 49件 件 ５件 

 

意見を反映するもの 市の考え方を説明するもの その他 

０件 57件 １件 
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２ 意見の要旨と市の考え方について 

※１名の方から複数の意見が提出されている場合は、それぞれの内容ごとに要旨を整理しています。 

※類似の意見については、内容を集約して整理しています。 

（１）意見を反映するもの（件） 
整理 
番号 

該当箇所 意見要旨 件数 市の考え方 

  

 

 

（２）市の考え方を説明するもの（件） 
整理 
番号 

該当箇所 意見要旨 件数 市の考え方 

１ 

全体 全体的に、コロナ禍による利用状況の変化、コロナ後

の生活様式の変化による利用状況の見通しが全く含ま

れていないことが問題。この点を考慮せずに今後の立

川市体育施設のあり方を考えても意味がなく、素案の

抜本的な作り直しが必要と感じます。 

１件 

現時点において、新型コロナウイルス感染症が終息した後

の利用状況を見通すことは難しく、一方で心身の健康を維

持するためのスポーツ活動の重要性も増していると考え

ております。引き続き新型コロナウイルス感染症の影響に

ついては動向を注視してまいります。 

２ 

全体 市内にスポーツ施設の建設が必要。ボールが使えない

公園が増えています。子どもの体力の低下が、そうい

ったことが原因となっていると考えます。広く大きな

運動施設があることで、運動する機会が増えることに

つながったり、サッカークラブやバスケットボールの

クラブに所属する子どもが市民大会で「あの会場を目

指して戦う」など、運動意欲の向上につながったりす

ると思います。 

１件 

子どもの体力の低下は、スポーツや外遊びの場所・時間の

減少等、様々な要因が考えられます。身近な場所で気軽に

スポーツに取り組めるようスポーツ環境の充実に取り組

んでまいります。 

 

 

 

Ⅱ.体育施設の配置

状況について 

 

体育施設の配置状況について、疑問だらけです。野球

場９、サッカー場０。何か政治が絡んでいるのでしょ

うか。ここ数年、どの市町村を見ても、サッカー人口

 

 

 

体育施設のあり方方針の大方針の中で、「（１）より多くの

市民が利用できる施設整備」、「（２）将来ニーズを見通し

た施設」「（３）安全・安心で持続可能な施設」を示してお
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３ 

が常に上位を占めます。これは世の中の景気も影響す

るものだと思います。ボール一つで出来るスポーツだ

からです。南米が良い例だと思います。貧しくもボー

ルがあれば、楽しく、友達も自然と増えます。昨今で

は公園でボールを投げられない、蹴れない、学校も限

定的。その為、子どもたちは体力向上も測れない、友

達も増えない、家庭に籠もる内向的思考になっている

のではないでしょうか。そして、多目的グランドでは

他のスポーツ介入もあり、グランド状態も悪く、怪我

も多く、無責任な環境としか言いようがありません。 

どのスポーツにも同じ環境、子どもたちに選択肢を与

えてほしい。この資料を見て、先ず野球場９、サッカ

ー場０は誰が見てもおかしいと思います。 

 

 

 

 

１件 

り、この方針をもとに今後施設整備に取り組んでまいりま

す。 

 ４ 

Ⅲ.公共体育施設の

状況の管理運営の手

法とコスト 

 

「厳しい財政状況」に関連して疑点がありますので、

以下に述べます。素案 P15～16「2．管理運営の手法

とコスト」において、屋外体育施設や練成館の項で

は、収入として使用料が記載され、運営コスト(支出

－収入)も出されています。ところが、屋内体育施設

(泉市民体育館・柴崎体市民育館)では２館ともに支出

のみが記載され、収入(使用料)が記載されておらず、

(支出－収入)の運営コストが明示されていません。一

方の施設では運営コストが示され、他方では示されな

いということでは、整合性がとれないように思えるの

ですが、どうしてでしょうか。 

１件 

泉市民体育館と柴崎市民体育館は、指定管理者制度導入

し、施設利用料金につきましては指定管理者の収入となっ

ております。指定管理者は施設利用料金と市からの指定管

理料で施設を運営しており、支出の総額が運営コストとな

っております。 

５ 

Ⅳ.「体育施設のあり

方方針について」、３

「体育施設のあり方

～個別方針（種類別）

体育館の敷居をもっと低くするべきだ。プールに置か

れているサウナブースに、サウナエリアを設ける。立

川だとサウナ店舗は少なく、利用者も限られている。

体育館に設けることで、足を運ぶきっかけになります。 

１件 

快適な利用環境とするためのニーズの把握については、引

き続き努めてまいります。その状況を踏まえ、設備の更新

等については検討してまいります。 
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～の体育館 

６ 

Ⅳ.「体育施設のあり

方方針について」、３

「体育施設のあり方

～個別方針（種類別）

～の体育館 

プールについて、現状では１回２時間となっています

が、1時間で半額のコースも作ればともっと利用しや

すくなる。高齢者には２時間は長すぎると思います。 １件 

各体育館の運営については、利用者の意見を参考にしなが

ら利用しやすい環境づくりに努めてまいります。 

７ 

Ⅳ.「体育施設のあり

方方針について」、３

「体育施設のあり方

～個別方針（種類別）

～の体育館 

毎週プール等で、リハビリをしています。体育館プー

ルは２つありますが、課題として、 

1.プールの修繕があって使えない時がある 

2.立川市の地形を考慮し、西武立川駅近辺にもプール

が必要 

3.子供教室で混んでいる時が多々ある 

4.お年寄りの運動不足解消 

5.地域のコミュニケーション 

泉体育館の建替を前提に、もう一つクリーンセンター

たちむにぃ近くに焼却熱を再利用したプールのある体

育館を建築してほしい。泉体育館のプールは建替後廃

止してアリーナとして進めることも検討してほしい。 

１件 

体育館の今後の方向性については、「柴崎市民体育館の改

修後 10 年程度を目途に屋内体育施設の統合や機能再編を

検討します。」としています。プールについても、その方向

性に基づいて検討してまいります。 

８ 

Ⅳ.「体育施設のあり

方方針について」、３

「体育施設のあり方

～個別方針（種類別）

～の体育館 

現在、体育館プールの水泳教室に通わせていますが、

３年間コロナのためお休みで、他の水泳教室に通わせ

る事も考えましたが、とても毎月払える料金ではなか

ったため、再開してもらいとても助かりました。施設

が老朽化とのことで多少月謝が高くなっても構わない

ので、体育館プールの水泳教室は続けていただきた

い。 

１件 

体育館の運営については、利用者の意見を参考にしながら

指定管理者とも協議し、利用しやすい環境づくりに努めて

まいります。 

９ 

Ⅳ.「体育施設のあ

り方方針につい

て」、３「体育施設

体育館の個別素案について、体育館を優先維持しても

らえるのは嬉しい。天候に左右されず、高齢者が通い

やすい。ジムなど民間施設も増えてきたが、民間は流

１件 

体育館の機能についてはスポーツ施設としての役割のみ

ならず災害時対応の役割も重要となります。また、利用率

を上げる対応についても、指定管理者と協議しながら、引
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のあり方～個別方針

（種類別）～の体育

館 

行りで変わっていくのでそれに左右されない市の施設

はいい。また、体育館には避難所としての役割も大切

だと思う。維持コスト面は課題だが、利用料金値上げ

は仕方ない。市民の施設なので、利用率を上げるべ

く、広告の工夫が必要とも思う。何かイベントをやっ

ていても知らない人、利用したことがない人が多い。 

き続き効果的な情報発信に努めてまいります。 

10 

Ⅳ.「体育施設のあ

り方方針につい

て」、３「体育施設

のあり方～個別方針

（種類別）～の体育

館 

立川市に市立の総合体育館が２館あるのは、近隣の自

治体と比較して引けを取ることはなく、泉市民体育館

は、全国規模の種々の大会なども開催されており、

「立川市の顔」という一面も持っているのではない

か。民間よりも利用料が安価であるため、泉体育館の

トレーニングルームを普段利用しており、西砂町在住

者には泉体育館まで行くのに時間がかかり、せめて上

砂町か一番町の辺りに総合体育施設があれば、随分利

用しやすくなると思っています。また、そうなれば、

立川市西北部の地域の方々がより多く総合体育施設を

利用することになるだろうと思います。築 40年を超

えた泉体育館の経年劣化は否めず、柴崎体育館も築

30年を迎えようとしているので、この２館をどう整

備していくのかが検討課題とされているのは当然のこ

とともいえます。財政事情からすれば、総合体育施設

を１館に統合再編するという計画が出てきそうです

が、市民の健康維持という観点からも、コストの抑制

策を講じた上で、ぜひ将来にわたって２館体制は維持

していただきたいと思います。３館目の総合体育施設

を立川市の西北部にというのは現時点で現実的でない

ことは重々承知しているつもりですが、西北部の地域

に住む者の意見として聞き置いてほしい。 

２件 

体育館の新設は、将来世代にさらなる財政負担を残すこと

になるほか、将来の人口構造に見合わない余剰な施設とな

る恐れもあり、体育館を新設する考えは持ち合わせており

ません。体育館の今後の方向性については、「柴崎市民体

育館の改修後 10 年程度を目途に屋内体育施設の統合や機

能再編を検討します。」としています。 
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11 

Ⅳ.「体育施設のあ

り方方針につい

て」、３「体育施設

のあり方～個別方針

（種類別）～の体育

館 

アンケート結果にもあるように、市民はプロスポーツ

など大規模な大会、イベント等が開催できる施設は望

んでいない。現在２つある市民体育館の補修を継続し

ながら、身近に利用できる地域に密着した体育施設の

新設を期待したい。 

 

 

12 

Ⅳ.「体育施設のあり

方方針について」、３

「体育施設のあり方

～個別方針（種類別）

～の野球場 

多摩川沿いのグラウンドは良く整備が行き届いている

なと感じますが、少年野球に関わっていなければ知ら

ない施設です。更なる快適性や多くの市民に利用して

貰えるように認知を広げる告知強化として相談窓口の

明確化は必要だと思います。 

安全性の点で、河川敷にはゲリラ雷雨の際に屋根付

き避難場所が無いです。夏の熱中症対策で日差しを遮

る所もなく子供達は限られた木の下で休んでいます。

野外活動のあり方を見直して対応をお願いします。 

１件 

より多くの市民の方に体育施設の利用を促すための情報

発信に努めてまいります。また、付帯設備の設置や快適な

利用環境の充実については、土地や建物における利用制限

もあるため、対応できない場合がありますが、安全・安心

で持続可能な施設を提供できるよう努めてまいります。 

13 

Ⅳ.「体育施設のあり

方方針について」、３

「体育施設のあり方

～個別方針（種類別）

～の野球場 

砂川中央地区東野球場について、 

1．野球場入口付近（駐車場）に自動販売機がほしい。

（特に夏には水分補給を要するため） 

2.ベンチに日除けの屋根が欲しい。 

3.内野のベースが固定ベースに出来るようにしてほし

い。 

4.外野のラインをテープで表示してほしい。 

5.グランド整備用にコートブラシを現在の２本から４

～５本に増やしてほしい。 

6.内野と外野の境目となる芝生と土の部分を平らにし

てほしい。（芝の境目でボールがイレギュラーし、怪我

が発生した事あり） 

 

１件 

各体育施設の施設・設備環境については、利用者の意見を

参考にしながら、安全・安心で持続可能な施設として提供

できるよう維持管理に努めてまいります。 
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14 

Ⅳ.「体育施設のあり

方方針について」、３

「体育施設のあり方

～個別方針（種類別）

～の野球場 

泉町野球場について、 

1.開門時間を現在の時間から 15 分早くしてほしい。

（グランド整備に時間を要すため。ライン引き、夏場

の水撒き等） 

2.内野と外野の土と芝の境目を平らにしてほしい。（ボ

ールがイレギュラーし危険） 

3.ベンチに日焼けの屋根がほしい 

4.内野のベースが固定出来るようにしてほしい。 

5.外野のラインをテープで表示してほしい。 

6.グランド整備用にコートブラシを現在の２本から４

～５本に増やしてほしい。 

１件 

各体育施設の施設・設備環境については、利用者の意見を

参考にしながら、安全・安心で持続可能な施設として提供

できるよう維持管理に努めてまいります。 

 15 

Ⅳ.「体育施設のあり

方方針について」、３

「体育施設のあり方

～個別方針（種類別）

～の野球場 

多摩川緑地野球場の廃止予定に関連して、立川市は野

球場に対して、サッカー場が少ない。他市との対外試

合や大会などは学校の協力もあり開催することがある

が、学校の際は駐車場の確保が困難なケースが多い。

また、河川敷のグランドは少年サッカー等にはもって

こいだと思われる。大人のサッカーの試合は開催でき

ないにしても練習等には活用できるので有効だと思わ

れる。また、地価等も含めて市街地にグランドほどの

広さを確保するのは困難であるため、遊休地となって

しまうのであれば、グランドとして整備し市民の運動

に寄与するべきである。しかしながら立派な設備は不

要であり、整備されたグランドとトイレがあれば何か

スポーツはできるし、加えてゴールがあればサッカー

ができる。大規模災害の時に復旧が必要なものにはな

るが、頻繁なものでもなく、調整池の機能がある公園

等と変わらないだろう。河川敷のグランドについては

全国的にみても活用されている。 

１件 

多摩川緑地野球場については、代替機能が確保されるまで

は使用を継続する方向性としています。サッカーの利用に

ついては、体育施設のあり方方針の大方針の中で、「（１）

より多くの市民が利用できる施設整備」、「（２）将来ニー

ズを見通した施設」「（３）安全・安心で持続可能な施設」

を示しており、この方針をもとに利用者ニーズを聞きなが

ら、利用種目の追加等の機能充実を検討してまいります。 
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設備の追加等については、スポーツくじの交付金等を

活用し、徐々に充実させていくことも有効である。備

品の維持管理については、サッカーネットやコーナー

ポストは倉庫等で管理し、鍵は近場の職員が常駐して

いるスポーツ施設等で管理するなども有効である。 

16 

Ⅳ.「体育施設のあり

方方針について」、３

「体育施設のあり方

～個別方針（種類別）

～の陸上競技場、多

目的運動広場 

野球場、体育館は近隣の市より充実していると思われ

ますが、サッカー場が少なく、陸上競技場も老朽化で

使用があまりされてないように思われます。サッカー

や陸上、その他ラグビーやアメフトなどのできる総合

的な競技場を天然もしくは人工芝などを含めた形でで

きないものでしょうか。少年から社会人まで利用でき

る新しい総合運動場の建設計画をお願いします。本年

はサッカーの W杯、来年はラグビーの W杯があり、東

京オリンピックも行われスポーツのイベントはたくさ

んあり一般の方も施設などが整っていれば行いたいは

ずです。社会人のサッカーは設備が整っていないせい

か立川市の競技人口は極端に減っています。良い施設

を作り、市民や近隣の方が楽しくスポーツできるよう

な環境をお願いします。 

２件 

陸上競技場については、「平成 24年度に策定した立川公園

陸上競技場基本計画を改定し、サッカー等を含め、より多

くの市民が多目的にスポーツを楽しめる機能を付加し、改

修工事の実施に取りかかります。」としています。体育施

設のあり方方針の大方針、「（１）より多くの市民が利用で

きる施設整備」、「（２）将来ニーズを見通した施設」「（３）

安全・安心で持続可能な施設」を踏まえ、全市的な視点で

多目的運動広場の整備に向けて取り組みます。 

17 

以下、課題だと思います。 

・サッカー場が野球場に比べ少ない状況である。 

・陸上競技場においては利用状況が低いが整備が必要

な状況。 

・立川市には公式サイズのサッカー場が整っていな

い。 

提案 1 

中里多目的運動広場、砂川中央地区北多目的運動広場

の改修等による費用を分散して費用をかけるよりも、
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陸上競技場に人工芝のサッカー場を整備することでの

改修を行えばコストの削減になるのではないでしょう

か。利用状況も少ない状況から考えると他団体との共

有を検討を視野に入れた方が良いと考えます。 

ナイターの設備もありますので、平日夜間利用、休日

の夜間利用などで使用率を分散、拡大することができ

ると考えます。陸上競技場は、利用状況が少ない状況

で公認２種などにこだわる必要は全くないと考えま

す。 

提案 2 

もし不可ということであれば、多目的運動広場におい

て公式サイズのサッカー場を人工芝、ナイター設備の

導入などを検討いただきたい。 

18 

Ⅳ.「体育施設のあ

り方方針につい

て」、３「体育施設

のあり方～個別方針

（種類別）～の多目

的運動広場 

砂川中央地区北多目的運動広場予約及び利用に関して 

大きな大会をする時は、全面必要になりますが普段の

練習試合や練習で使う場合は、半面で十分なのに予約

は全面になってしまう。半面での予約ができれば、今

の倍の使用率となり他の団体も使えるのではないかと

思っています。非常に当選しにくいグラウンドで、サ

ッカーがまともにできるグラウンドが、ここしかな

い。照明がないため夜間ができないこともあり予約数

が非常に多い。夜間ができないため、平日の使用率は

非常に少ないと思います。照明を設置することは、困

難だと思いますので、せめて全面か半面の選択肢を増

やしていただきたい。使用料は据え置きでも、各団体

は困っているはずなので問題もないと思います。そう

すれば収益も倍となり、整備に充てることも考えられ

るのではないかと思います。 

１件 

体育施設を維持していくにあたり、体育施設のあり方方針

の大方針を踏まえ、利用環境の向上に努めてまいります。

利用方法の変更等については、利用者の意見を参考にしな

がら、利便性向上につながる環境づくりに努めてまいりま

す。 
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19 

Ⅳ.「体育施設のあ

り方方針につい

て」、３「体育施設

のあり方～個別方針

（種類別）～の多目

的運動広場 

砂川中央地区北多目的運動広場は、石やデコボコが多

く、プレーするには危険が多いと思います。また、設

備についても仮設トイレと壊れたベンチが置いてある

のみで、着替えなどをする場所もありません。安心し

てプレーできるグラウンド、試合前後やハーフタイム

などで使用するベンチ、衛生的なトイレ、着替えなど

ができる更衣室、怪我や熱中症などの救急の際に応急

処置ができる道具などを整備する必要があると考えま

す。また、利用に関するルールの周知徹底もしたほう

がよいと考えます。現在もルール自体はあるかと思い

ますが、ゴミの置きっぱなしや敷地内での喫煙など、

ルールを守っていない人やチームもいます。いずれに

しても、利用している方々が、安心して利用できる施

設になるとよいと思っております。今回の「立川市体

育施設のあり方」策定や、それに基づく今後の取組に

よって、立川市の体育施設がより良い施設になること

を期待しております。 

１件 

各体育施設の施設・設備環境については、利用者の意見を

参考にしながら、安全・安心で持続可能な施設として提供

できるよう維持管理に努めてまいります。 

20 

Ⅳ.「体育施設のあ

り方方針につい

て」、３「体育施設

のあり方～個別方針

（種類別）～の多目

的運動広場 

立川市には、サッカー専用グラウンドが一つも無く、

各大会並びに練習試合、招待大会などを行う上で、非

常に困っています。近年、サッカー人口も増えている

中、他市ではサッカー場がある中これほど発展をして

いる立川市にない事が不思議でたまりません。体育

館、陸上競技場、野球場はあるのに、何故サッカー場

が無いのか。サッカー場は、他のスポーツにも使える

ので、用途は非常に多い施設になります。是非ともこ

こ立川市に作っていただき、今後の活動や子どもたち

が元気にスポーツができ、いずれは立川市から沢山の

Jリーガーが生まれる事が、今後の立川市にとっても

29件 

サッカー場の設置及び人工芝化については、体育施設のあ

り方方針の大方針の中で、「（１）より多くの市民が利用で

きる施設整備」、「（２）将来ニーズを見通した施設」「（３）

安全・安心で持続可能な施設」を示しており、この方針を

もとに利用者ニーズを聞きながら、全市的な視点で施設整

備を検討してまいります。また、陸上競技場については、

「平成 24 年度に策定した立川公園陸上競技場基本計画を

改定し、サッカー等を含め、より多くの市民が多目的にス

ポーツを楽しめる機能を付加し、改修工事の実施に取りか

かります。」としております。なお、既存の体育施設の中で

も、利用種目の追加等を検討し、サッカーに限らず誰もが
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大きな発展に繋がると感じております。立派なグラウ

ンドでなくてもいいので、自由にサッカーができる場

を作ってください。 

スポーツができる環境づくりに取り組んでまいります。 

また、各体育施設の施設・設備環境については、利用者の

意見を参考にしながら、安全・安心で持続可能な施設とし

て提供できるよう維持管理に努めてまいります。 

21 

子どもたちのために人工芝サッカー場がほしい。なぜ

野球やテニスはあってサッカー場がないのか。あって

も土のグラウンド。土ではサッカーの動きの中では滑

りやすく怪我をしやすい。サッカーにあるスライディ

ングやキーパーの動きではすぐ擦りむくためプレーが

小さくなる。日野市や府中市などの近隣の市にはある

のに立川市にない。平日昼などは人工芝の広場として

小さい子どもたちも使えるようにすれば良いと思いま

す。 

22 

将来的に、どんなスポーツが人気がでるかをしっかり

見極め、施設運営をしていくべき。施設利用状況や、

予約(年齢層)状況を分析するべきだと思います。野球

をしている子供は激減しているのに管理費が高い野球

場をたくさん存続させるのは絶対反対。小学校でも野

球をやっている生徒を見つける方が大変。日野市のよ

うな広い敷地の人工芝サッカーグランドはサッカー人

口をより増やすきっかけになると思います。またサッ

カー以外のニュースポーツ競技にも使えます。立川市

のサッカーチームは実績があるのにまともなグランド

でサッカーをしていない。今時、砂川中央地区のグラ

ンド(黒土、砂ぼこり)のような劣悪な環境でサッカー

自体ありえないと思います。 

 

 

 

砂川中央地区のグランドを人工芝に張り替えてくださ

い。当グランドは、水はけが悪く、乾燥の時期は砂ホ

コリがひどく、常にでこぼこで、石混じりで、長年利
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 23 

用しにくさを感じていました。15年以上利用してい

ますが、立川市サッカー協会に所属する社会人チーム

数は減少し、寂しいチーム数で活動しています。隣の

日野市や府中市はチーム数が多く、リーグの差は歴然

としています。原因はグランドの質にあります。人工

芝になれば、プレー環境が良くなり、プレーしたいと

いうチームが増えると考えます。いい芝でプレーする

と余計なミスが減り、よりサッカーを楽しめます。ワ

ールドカップの影響もありサッカーをプレーしてみた

い人は増えると思います。芝でできればプレーしやす

く、そのほうが楽しめます。スポーツを通じたまちづ

くりには、設備環境の改善が不可欠です。ぜひ早急の

対応をお願いします。 

 24 

生涯スポーツの視点から、多目的広場を人工芝に改善

することを強く希望します。幼児から、少年サッカ

ー、中学生、高校生、大学生、社会人の各カテゴリの

サッカー、高齢者のレクリエーションなど、人工芝に

することで、様々な世代の人たちが、生涯スポーツの

場として利用しやすい環境になると考えます。またグ

ランドを人工芝にすることと合わせて、プレハブスタ

イルのクラブハウスのような、更衣室、シャワー室、

トイレ、休憩スペースを配備した建物もセットにして

要望します。立川市民の健康維持、増進のため、よろ

しくお願いします 

 25 
多目的広場のグランドコンディションが悪いので、人

工芝にするのを強く要望します。 

 26 人工芝化をお願いします。 

  我が家には男の子が 3人います。 
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27 

父の影響もあり全員サッカーをやっています。中学生

の長男は砂川中央地区の運動広場のデコボコや、雨の

後のぐちゃぐちゃのグラウンドで試合をさせて育ちま

した。日除けも無く真夏には体調が悪くなる選手が続

出していました。二男、三男はまだまだこれからがサ

ッカー少年時代です。人工芝のグラウンドでサッカー

をし、上達していって欲しいと願っています。 

 28 

立川市には野球施設が幾つもあるがいつも決まったチ

ームのみが使用しているように見受けられます。しか

しサッカーで使用している施設は小学生から中学生、

社会人まで数多くのチームや人々が使用しています。

スポーツ振興を目指すなら、サッカー競技場の充実を

図った方が税金の使い道として適切だと思います。 

 29 

多目的運動広場をサッカー場として使うことがありま

すが、周辺の市(昭島市、小平市、国分寺市、福生

市、東大和市、東村山市等)は人工芝のサッカー場(一

部兼野球場)の設置があり、立川市サッカー協会から

人工芝のサッカーグランドを、ということで署名を集

めて提出させていただいたこともありました。立川市

は国有地が多くあり、砂川中央地区の運動施設は国有

地を借りて運動場として臨時に利用しているだけと聞

いており、運用変更の可能性が低いと思われる昭和記

念公園の北側の部分など是非サッカー場の設置を検討

願いたいと思います。 

30 

サッカー場が近隣の市に比べ少なすぎます。天然芝コ

ートは維持や管理が大変なので先行投資はかかるので

人工芝コートを是非とも未来の日本代表育成のため、

地域の子どもたちのために、そして生涯スポーツの場
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に建設のほどよろしくお願いいたします 

 31 

立川市には一般市民が使えるサッカー場が砂川中央地

区のグランドと中里多目的運動広場しかありません。

両グランドとも土です。自分も含めてシニア世代には

体に負担がかかります。人工芝のサッカー場つくって

ほしいです。立川市サッカー協会ではシニア世代のサ

ッカー活動をリーグ戦など開催するためにチーム募集

しています。現状シニア世代のサッカーをやっている

方は他市のチームに所属して活動しています。三多摩

大会など立川市でグランド提供するときも砂川中央地

区のグランドでは、他市のグランドに比べてよくあり

ません。立川市のサッカー活動をやっている方のため

にも早急に人工芝のグランドつくってほしいです。 

 32 

砂川中央地区北多目的運動広場について、サッカーは

雨でも活動するので、水はけのよい人工芝のサッカー

場にしてほしいです。試合前日に雨が降ると、グラン

ド整備にとても時間と労力が必要です。同時に試合中

に選手たちが座れる椅子も完備してほしいです。クラ

ブチームで持っているベンチのスペースが足りず、乾

いていないグランドに座るしかなく、パンツまで濡れ

てしまい悲惨でした。トイレや手洗い場も感染対策を

考慮した物に修繕してもらいたい。夏の暑い日差しを

遮るものもなく、付き添いの保護者にも厳しい環境で

す。小学生にはまだ親の送迎が必要です。集合から試

合終了まで帯同していなくてはならない保護者にも優

しい施設にしてほしいです。屋外で活動するサッカー

少年に少しでも良い環境をお願いします。 

  多目的広場の芝ですが、状態が非常に悪い為人工芝化
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33 を強く要望します。折角の良いグラウンドなので手入

れをして子どもたちに沢山使っていただきたい。 

 34 

多目的広場のグランド状況が非常に悪い（芝が剥げて

いて、剥げている部分は窪んでいる）ので、子どもた

ちの怪我の心配がある。また、近隣自治体には立派な

サッカー場がある。立川市としても子どもたちが安心

してサッカーが行うことができ、ある程度雨天でも可

能な人工芝のグランドを持つべきと思います。多目的

広場の人工芝化を強く要望します。 

 35 

中里グランドの拡張について、立川市はヴェルディの

ホームタウンでもあるため、市独自の天然芝のグラン

ドが必要である。サッカー場の増設は、立川市の今後

のサッカー都市としての成長、子どもたちの成長には

必要である。 

 36 

中里多目的運動広場について、環境が年々悪くなって

います。整備が必要な状態であるため、この機会に人

工芝のグランドにしてほしいと希望します。 

 37 

中里多目的運動広場をしっかりしたサッカー場にして

ほしい。立川市は他の市に比べ人工芝のグランドが少

ない。人工芝のサッカーグランドにしたら、利用者も

増加すると思います。 

 38 

中里多目的運動広場のコンディションが非常に悪いの

で人工芝化を強く要望します。子どもたちに人工芝の

グランドでサッカーをさせてあげたいです。 

 39 

中里多目的運動広場はグラウンド状態があまり良くな

く、人工芝化を希望します。ワールドカップ効果もあ

り体験入部も増えており、サッカー熱が高まっている

今が最高のタイミングかと感じます。 
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 40 

立川市にサッカー場の建設を望みます。近隣市町に比

べて、競技人口に較べて少ない現状を残念に思ってい

ます。子どもから大人までが気軽に使える人工芝のグ

ランドを、中里多目的運動広場の改修していただきた

い。もう数十年来の願いです。 

 41 

中里多目的運動広場は、デコボコしており走りづらい

です。サッカーコート内だけでも地面を平らにして芝

をお願いしたいです。周りの木ややぶを整備して欲し

いです。壊れたベンチが危ないので、撤去か交換をお

願いしたいです。子どもたちのためにもよろしくお願

いします。 

 42 

子どものサッカーで中里多目的運動広場を使用します

が、非常にコンディションが悪くデコボコしていた

り、土が出ていたり、雑草だらけです。立川市内に人

工芝のグランドが１つもないのは残念です。サッカー

人口も増えていますし、早急に人工芝グランドの設営

をお願いします。 

 43 

中里多目的運動広場や砂川中央地区のグランドなど、

グランド状況が悪い。中里多目的運動広場において

は、ガラス瓶の破片やゴミが多く、とても危ない。も

っとグランド設備が整えば、立川市のスポーツももっ

と発展すると思います。 

44 

中里多目的運動広場のコンディションが悪いので、人

工芝にしてもらえたら子どもたちがよりサッカーを楽

しめると思います。 

 

 

 

中里多目的運動広場は、草が生い茂り、地面はでこぼ

こで、所々丘のようになっている。ベンチは壊れ、他

の市区町村ではない、整備が行き届いていない廃墟の
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45 ような広場になっている。整地していただきたい。防

犯カメラもなく、子どもが連れ込まれても、わからな

い。 

 46 

中里多目的運動広場は凹凸が多く、けがに繋がる恐れ

がある。また、天候に左右される屋外で、影響を受け

ない施設が一つもない状況である。以上のことから、

人工芝化に動いてもらいたい。広さについても、大人

用のサッカーゴールはあるが、広さがとれていないの

で、併せての拡張に賛成である。 

 47 
中里多目的運動広場のグランド状態が悪いので補修を

お願い致します。（人工芝希望） 

 48 

中里多目的運動広場について、子どもたちに綺麗な人

工芝のグラウンドでサッカーをさせてあげたいので、

多目的広場の人工芝化を強く要望します。 

 49 

Ⅳ.「体育施設のあり

方方針について」、３

「体育施設のあり方

～個別方針（種類別）

～の庭球場、ゲート

ボール場 

砂川中央地区ゲートボール場、及び泉町庭球場の和式

トイレについて、洋式トイレへの変更を提案します。 

高齢者にとっては和式を利用するには、かなりの労力

となります。使い方による汚れで、利用する気になり

ません。また、ウォッシュレットは寒い時季には高齢

者にとってはありがたいです。 

１件 

各体育施設の施設・設備環境については、利用者の意見を

参考にしながら、安全・安心で持続可能な施設として提供

できるよう維持管理に努めてまいります。なお、施設の改

修や設備の修繕の際には、トイレの洋式化を優先的に対応

してまいります。 

 50 

Ⅳ.「体育施設のあり

方方針について」、３

「体育施設のあり方

～個別方針（種類別）

～の立川基地跡地西

側地区運動公園等 

立川市サッカー協会にて集めた 12,000筆以上の署名

より多くの声が集まっているにもかかわらず、多目的

運動場整備の進展がいまだ見えない。サッカーができ

る施設が他市に比べて少なく、かつ整備も良くないた

め、他市へのサッカー人口が流出している。抽象的な

方向性より、より具体的な計画を出すべきである。 

２件 

立川基地跡地西側地区については、課題を踏まえ、現時点

で対応可能な方向性を示しております。本方針の中では、

陸上競技場の中で、「平成 24年度に策定した立川公園陸上

競技場基本計画を改定し、サッカー等を含め、より多くの

市民が多目的にスポーツを楽しめる機能を付加し、改修工

事の実施に取りかかります。」としております。また、既存

の体育施設の中でも、利用種目の追加等の対応によりサッ

カーに限らず誰もがスポーツができる環境づくりに取り

  

51 

サッカー場の施設が他市に比べ少なすぎる。人工芝ま

たは天然芝のサッカー場を作ってほしい。居住する住
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民の側からみても、これ以上道路や商業施設は不要で

す。 

組んでまいります。 

 52 

Ⅳ.「体育施設のあり

方方針について」、３

「体育施設のあり方

～個別方針（種類別）

～のその他 

他の市は個人利用で障害者無料や割引がありますが、

立川市はプールのみで、プールを使えない障害者は一

杯いるので、個人利用で割引や無料化してほしい。障

害者に優しいまちづくりになってもらえたら非常うれ

しい。 

１件 

「その他検討事項について」の中で、障害のある人もない

人も一緒になってスポーツを楽しむことができる環境づ

くりを検討するとしており、その中で検討してまいりま

す。 

 53 

Ⅳ.「体育施設のあり

方方針について」、３

「体育施設のあり方

～個別方針（種類別）

～のその他 

団体利用での支払いをオンラインでできるようにして

ほしい。体育館利用の予約が４ヶ月前からのため、使

用するメンバーの予定と合わずキャンセルする事があ

り、前もってキャンセルしたくても料金が全く戻らな

いのはどうにかならないでしょうか。 

１件 

「その他検討事項について」の中で、施設を予約しやすく

利用しやすい環境の整備を検討していくとしており、利用

者の意見を参考にしながら、利用しやすい環境づくりに努

めてまいります。 

54 

その他 体育施設は、スポーツにおける一流選手の育成のみで

なく、市民の健康維持増進や、地域における住民の交

流、絆の構築に大きく寄与できます。特に高齢者にお

けるスポーツは、フレイルを予防し健康寿命を伸ばす

手立てとして有効です。高齢者の健康は、結果として

医療費の増加を抑え、健全な財源確保に貢献できま

す。病気になってからの治療より、病気にならないよ

うな予防治療が必要であり、スポーツはその予防治療

になるものと考えられ、高齢者が体育施設を利用しや

すいようなしくみ作りをお願いしたい。 

１件 

体育施設のあり方方針の大方針である、「（１）より多くの

市民が利用できる施設整備」、「（２）将来ニーズを見通し

た施設」「（３）安全・安心で持続可能な施設」を踏まえ、

体育施設を安全・適切に管理運営し提供することにより、

市民一人ひとりが、いつでもどこでも生涯にわたりスポー

ツを楽しむことができ、生きがいづくりや健康づくりに取

り組んでまいります。 

 

 

 

 

 

 

その他 体育施設のあり方に関するアンケート自由記述欄の回

答内容の中にある、市内に気軽にバスケットボールを

楽しめる屋外施設(バスケットゴール)がほとんどない

(少なくとも西砂地区にはない)ことをとても残念に思

います。以前には、市内の中学校が全国中学校体育大

会で優勝していたと思います。そのような下地がある

 

 

 

 

 

 

各体育施設の施設・設備環境の充実や機能の追加について

は、利用者の意見を参考にしながら、検討してまいります。

また、市内公共施設への設置については、参考意見として

庁内関係課と共有します。 
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55 

地域ですから、施設があれば多くの市民が活発に利用

することでしょう。市立小・中学校の体育施設を気軽

に利用することができなくなっているので、対策を取

っていただきたい。昭島市のエコパークには、屋外

に、大人用とミニスバスケットボール用のゴールが用

意してあり、エコパークが開いている時間ならいつで

も、申込不要、利用料なしで使えます。他市などの設

置例を参考にして、気軽にバスケットボールを楽しめ

るバスケットゴールを市内の複数の地域に設置してい

ただくことを強く要望したいと思います。 

 

 

１件 

 56 

その他 プールの係員とちょっとしたトラブルがあり、フロン

トへ相談したが、管轄が違うから対応できないと言わ

れた。同じ施設内でも連携が全くとれていないのは、

どうなのか。まずはそこからではないか。 

１件 

いただいたご意見につきましては指定管理者とも共有し、

利用しやすい環境づくりに努めてまいります。 

57 

その他 思っていたより運動場がこんなに沢山あったことを知

りました。老朽化やコスト面などで大変と思います

が、存続してくれることもありがたい。また、屋内市

民プール施設はないのですか。 

１件 

現在、泉市民体育館及び柴崎市民体育館に屋内プールがご

ざいます。 

 

（３）その他（参考意見として庁内関係課と共有するもの）（件） 
整理 
番号 

意見要旨 

58 

旧若葉台小について、廃校後の利用法を検討されているとのことですが、多摩市は廃校の再利用方法で複数校スポーツ施設・文化施設として再利

用に成功し、TV や映画の撮影場所としても貸し出しを行って施設の有効利用を最大限行って施設運営による赤字が出ないように運営されているよ

うですので、積極的に参考にして、ほとんどの市民にとってあまり有効活用されない施設にはしないでほしい。 

 


